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Абхазия – Турция: 
страницы нашей истории

Корреспондент нашей газе-
ты накануне отъезда Полпреда 
в Стамбул к месту работы встре-
тился с ним и задал несколько 
вопросов.

– Владимир Джамалович, при-
мите поздравления и пожелания 
больших успехов в этой ответ-
ственной и интересной работе. 
Чем вызвано, на Ваш взгляд, то, 
что именно в Турции открывает-
ся первое за рубежом, не считая 
братских республик ближнего за-
рубежья, такое Представитель-
ство Республики Абхазия?

– Сегодня в мире почти нет 
стран, которые не проявляли бы 
интереса к Абхазии. Турецкая Ре-
спублика – наш ближайший со-
сед, у нас общее море, взаимные 
интересы, и именно в Абхазии и 
через нее она может решить мно-
гие свои экономические и другие 
проблемы. Водоворот истории 
так распорядился судьбой наше-
го народа, что соотечественников 
за рубежом у нас оказалось боль-
ше, чем на Родине. Однако связи с 
ними недостаточны. Деловые кон-
такты, информационные связи, 
пропаганда культуры, образова-
ние, просто общение нужно под-
нимать на новую ступень. Здесь 
нам остается позавидовать севе-
рокавказским братьям: они дав-
но прошли все то, что мы только 
начинаем.

– Чем конкретно Вы будете за-
ниматься там? Каков круг про-
блем?

– Название моей должности 
само отвечает на этот вопрос: 
Полномочный представитель по 
экономическим и культурным 
связям. Разрушенную после вар-
варской войны Абхазию нужно 
восстанавливать. Посмотрите, во 
что превращен наш Сухум — обу-
гленные дома, развалины... А села 
Очамчырского района, Эшера? 
Это ведь настоящая Хатынь на-
ших дней. Сюда должна вернуть-
ся жизнь, нужны руки, должны 

оживиться торговля, экономика. 
Многие наши соотечественники в 
Турции, Сирии, Иордании, Герма-
нии располагают большими воз-
можностями, и надо заинтересо-
вать их, чтобы они помогли нам. 
Буду очень стараться и надеюсь, 
что найду пути к их сердцам. Ведь 
Абхазия – их Родина, и она должна 
быть притягательна не только тог-
да, когда она цветуща, но и тогда, 
когда нужно возрождать ее, вос-
станавливать, поддержать.

Есть хорошие возможности по-
казать нашу национальную куль-
туру, приобщить зарубежных со-
отечественников к ней, создать 
очаги там, где абхазцы прожива-
ют наиболее компактно. Почему 
бы не организовать в Адапазары, 
Измире, да и в Стамбуле тоже Дни 
абхазской культуры, литературы, 
науки? Может, кто-то скажет: до 
того ли нам сейчас? Но живем-
то мы не одним днем. А сколько 
исторически важного могут найти 
наши ученые в турецких архивах! 
Огромны задачи нашего универ-
ситета по подготовке кадров из 
числа наших зарубежных братьев. 
Одним словом, планы обширны. 
Поскорее бы приступить к их осу-
ществлению.

– Вести там работу в един-
ственном лице Вам не страшно?

– Почему в единственном? 
Большую работу проводят Госко-
митет по репатриации, Абхазская 
ассоциация по связям с соотече-
ственниками за рубежом. И в Тур-
ции, и в других странах много об-
щественных организаций, клубов, 
активистов. Все вместе и будем де-
лать общее полезное дело.

– С чего планируете начать 
работу?

– Она уже началась здесь. Я 
беседовал с руководителями Аб-
хазии, с некоторыми руководи-
телями ведомств, учреждений, 
учеными, специалистами, имею-
щими интерес к Турции. Родилось 
много ценных предложений.

– А как у Вас дела с турецким 
языком?

– Здесь проблем меньше все-
го. Я говорю, читаю и пишу на 
турецком языке, иногда кое-что 
перевожу.

– Что бы Вы хотели сказать в 
заключение нашей беседы?

– Абхазский народ и те, кто в са-
мый тяжелый момент стоял  рядом 
с ним, независимо от того, на каком 
языке они говорят, ценой большой 
крови и неимоверных трудностей, 
изгнав агрессора, строят сегодня 
новое общество. Мое сокровенное 
желание и основная задача в этот, 
я бы сказал, эпохальный период 
нашей истории, помочь каждому 
нашему соотечественнику за рубе-
жом, каждому, кому небезразлична 
судьба его исторической Родины, 
правильно определить свое место, 
реализовать силы и возможности 
так, чтобы удалось положить свой 
«кирпичик» в строительство фун-
дамента новой Абхазии. В выпол-
нении этой задачи я и вижу свой 
гражданский долг, свое служение 
моему народу. 

(Опубликовано 10 марта 1994 года 
в газете «Республика Абхазия» № 17)

(Продолжение темы 
читайте на 2-й стр.)

Тридцать лет назад, 1 марта, решением гла-
вы Абхазии Владислава Григорьевича Ард-
зинба в Турецкой Республике начало действо-
вать первое в дальнем зарубежье Представи-
тельство Республики Абхазия. Полномочным 
представителем ее по экономическим и куль-
турным связям в Турции назначен Авидзба 
Владимир Джамалович.

Представительство действовало в Стамбуле, 
при Кавказском комитете солидарности с Аб-
хазией, который был создан 23 августа 1992-го, 
на 10-й день после начала войны в Абхазии, и 
успел не на словах оказать соотечественни-
кам на исторической Родине существенную 
помощь в дни войны, и содействует ее после-
военному восстановлению.              

Общее море, взаимные интересы
Читайте о том, как все это было 30 лет назад. И первое интервью с первым абхазским Пол-

предом в стране дальнего зарубежья –тоже.

Лилиана ЯКОВЛЕВА, член союзов журналистов СССР с 1973 г., 
Абхазии и России, заслуженный журналист Абхазии 

Пятница. 22 марта 2024-го. 21 час. Первый канал телевиде-
ния. Информационная программа «Время». Обязательный про-
смотр. Профессиональный и нормальный человеческий интерес 
к происходящему. (Есть незыблемые семейные традиции: вечер-
няя информационная программа – это святое.)  Уже первые слова 
диктора, первые кадры с пылающим зданием «Крокус Сити Хол-
ла» в Красногорске приводят сначала в смятение, потом в ужас 
от понимания случившегося: все началось менее часа назад, не 
успевший начаться концерт, зрители, стрельба, поджог, паника, 
оцепление, машины пожарные и «скорые», вертолеты, прибы-
вающие оперативные и все другие необходимые службы… Ины-
ми подробностями Первый канал пока не располагает. Обещает 
держать в курсе по мере поступления информации.

По этому сообщению, даже скупо представленному, невозмож-
но не осознать масштаб происходящего и то, что ситуация будет 

ТЕРАКТ В РОССИИ. 
Боль не осталась 
безликой

 d Распоряжением Президента Республики Абхазия Ас-
лана Бжания 24 марта 2024 года объявлен в стране Днём 
траура в связи с террористическим актом в «Крокус 
Сити Холле». 

 d В День траура на всей территории страны были прис-
пущены Государственные флаги Республики Абхазия.

 d К Посольству Российской Федерации граждане Абха-
зии возлагают цветы, приносят игрушки в память о по-
гибших в теракте.

 d В Посольстве Российской Федерации открыта Книга  
соболезнований. Граждане Абхазии оставляют россия-
нам слова сочувствия и поддержки. 

В знак солидарности
с Российской Федерацией
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Был конец декабря 1993 года. 
Владислав Ардзинба позвонил 
мне: «Вова, приходи, надо обсу-
дить очень важный вопрос». Во-
прос, действительно, оказался 
важным, непростым для реали-
зации и крайне ответственным 
для очень хрупкой в те дни Абха-
зии, только что вышедшей из не-
ожиданно навязанной ей тяже-
лой войны и пытающейся начать 
опираться на собственные силы. 
Глава Абхазии повел речь о соз-
дании при абхазской диаспоре в 
Турции Полномочного предста-
вительства нашей республики. 
Говорили мы долго, взвешива-
ли обстоятельства, обсуждали 
возможности наши и реакцию 
Турции. Владислав сказал, что 
Полномочным представителем 
Абхазии в Турции должен быть 
человек хорошо образованный, 
с солидным жизненным опытом, 
знакомый с турецкими соотече-
ственниками, поддерживающий 
с ними связь, хорошо владеющий 
турецким языком, и спросил, 
кого бы я мог порекомендовать 
для такой работы. А потом за-
смеялся и сказал: «Никого тебе 
искать не нужно, с кандидату-
рой я определился, это – Вла-
димир Авидзба, если у Авидзба, 
конечно, нет каких-либо причин 
для отказа». Причин для отказа 
не было. И вопрос с созданием в 
Турции Полномочного предста-
вительства и с самим Полпредом 
был решен. 

 Началась подготовительная 
работа. Обговаривалось нами все: 
что, где, как, когда. Сомнений не 
возникло – Представительство 
будет действовать в Стамбуле, 
при Кавказском комитете соли-
дарности с Абхазией, который 
был создан 23 августа 1992-го, 
на 10-й день после начала войны 
в Абхазии, и успел не на словах 
оказать соотечественникам на 
исторической Родине существен-
ную помощь в дни войны, и сей-
час содействует ее послевоенно-
му восстановлению. И, главное, 
именно в Стамбуле проживает 
большое число абхазцев – около 
100 тысяч, которые и могут стать 
опорой в работе со всей диаспо-
рой. А это необходимо, так как 
основная задача Представитель-
ства – помогать соотечественни-
кам в Турции устанавливать род-
ственные, дружеские контакты 
с исторической Родиной, ори-
ентировать их на возвращение 
туда, способствовать возрожде-
нию абхазской самобытности и 
культуры, восстановлению наци-
онального самосознания и мно-
гого другого, что за минувшие 
столетия потерял изгнанный с 
родной земли абхазский народ.

Из Турции приехали Ирфан 
Аргун, Гюндуз Гечба, Ардашан 
Бганба познакомиться с тем, кто 
едет к ним для очень объемной, 
многоплановой, крайне ответ-
ственной и в то же время тонкой 

Задержка самолета на 40 минут могла повлиять 
на судьбу Полпредства
(Из дневниковых записей Полпреда Абхазии в Турции (1994 – 2014 гг.) В.Авидзба)

и деликатной работы, так как 
настроения в диаспоре весьма 
неоднозначные и отношение к 
посланцу исторической Родины 
тоже может быть разным. Необ-
ходимо также было выстроить, 
хотя бы на первое время, план 
совместных действий. Несколь-
ко дней пребывания гостей в Аб-
хазии оказались и очень полез-
ными, и результативными. Мы 
не просто стали понимать друг 
друга, мы сдружились.

Время отъезда в Турцию при-
ближалось. Определили день: 26 
февраля 1994 года. В Турцию, в 
Комитет солидарности, по теле-
фону было сообщено: Авидзба 
прилетает 26 февраля самоле-
том из Адлера, время прилета 
– 13 часов. На том конце прово-
да это восприняли с искренней 
радостью, сказали, что послан-
ца исторической Родины ждут 

с нетерпением, что его также 
ждут кабинет и номер в гости-
нице, в аэропорту его обязатель-
но встретят.

Адлерский аэропорт. Погра-
ничный контроль. Взяв паспорт 
Владимира Авидзба, погранич-
ник долго его рассматривал, а 
потом заявил: «Вы не можете вы-
лететь в Турцию». На вопросы: 
«Почему? Что случилось? Отку-
да такая команда?» пограничник 
ответил, что не знает, ему прика-
зано пассажира с такой фамили-
ей на борт самолета не пускать. 
Но на предложение пригласить 

кого-либо из начальства он от-
кликнулся, и вскоре старший по 
чину подошел. Внимательно вы-
слушав Владимира Авидзба, ко-
торый рассказал ему о цели сво-
ей поездки (не во всех деталях, 
конечно), пограничник сказал: «У 
меня об Абхазии самые прекрас-
ные воспоминания, я служил в 
Пицунде, попробую Вам помочь, 
а самолет немного задержим». 
Время отлета уже приблизилось.

Запись в дневнике сообща-
ет: «Пограничник отсутствовал 
40 минут, самолет ждал, аэро-
порт нервничал от неизвестно-
сти (обычно «соответствующие» 
службы просто отдают распо-
ряжения, не посвящая никого 
в подробности). Чем эти 40 ми-
нут стали для меня, лучше и не 
предполагать. Но эти минуты в 
моей жизни были. Вернувшийся 
пограничник сообщил, что ему 

пришлось выйти на Москву, там 
его объяснения приняли, дали 
разрешение на вылет, но сиг-
нал о том, что Авидзба нет не-
обходимости лететь в Турцию, 
у них был.

В самолете пассажиры по-
смотрели на того, кто настоль-
ко задержал их вылет, без явной 
симпатии. Но меня это не рас-
строило, я был рад, что ситуация 
разрешилась благополучно, но 
мысли о том, что же все-таки про-
изошло, кому понадобилось «сиг-
нализировать» и с какой целью, 
тревожили все больше и больше.

Очередной «сюрприз» ждал 
в Стамбульском аэропорту Ата-
тюрк – меня никто не встречал. 
Снова непонимание ситуации. 
Звонок в Комитет. Там в полной 
растерянности отвечают: «Нам 
сообщили, что твой приезд от-
кладывается на неопределенное 
время. Но мы сейчас все отрегу-
лируем, обязательно приедем, а к 
тебе сейчас подойдут, жди у стой-
ки номер 5». Действительно, ско-
ро подошли двое молодых ребят 
– работники аэропорта  (Ирфан 
Аргун использовал свои связи 
в этой системе), и скрасили мое 
ожидание, подняли настроение.

Стамбул – огромный семнад-
цатимиллионный город. Коми-
тет солидарности находится в его 
азиатской части, аэропорт – в ев-
ропейской. Разделяет здесь Евро-
пу и Азию пролив Босфор. На до-
рогу, в зависимости от «пробок», 

нужно часа полтора. Ирфан, Гюн-
дуз, Ардашан, Джамалеттин по-
били рекорд – приехали меньше 
чем за час. Все в крайнем удив-
лении. В полное недоумение их 
поверг и рассказ об инциденте в 
аэропорту Адлера.

Из аэропорта все сразу по-
ехали в Комитет солидарности. 
Это большая квартира с сало-
ном (конференц-зал), кухней, 
четырьмя комнатами, одна из 
них – кабинет Полпреда, другие 
– в распоряжении Комитета. Там 
уже собрались представители 
диаспоры. Знакомства, объятия, 

рукопожатия, расспросы. Попыт-
ки объяснить, что представитель 
далекой Родины приехал надол-
го, что все у них впереди, что он 
сегодня много нервничал, что 
после большой дороги устал и 
ему надо отдохнуть, ни к чему 
не приводили. Но в этом много-
людье и шуме я все же сумел уви-
деть в салоне, рядом с портретом 
Владислава Ардзинба, большой 
плакат, на котором было напи-
сано: «Что ты сегодня уже сделал 
для Абхазии?» И в душе у меня 
вдруг как-то все успокоилось, я 
понял, что это лейтмотив жизни 
диаспоры, что ей дорого все, чем 
живет далекая родная земля, и, 
значит, все доброе, что задумано, 
получится, должно получиться. 
И это, действительно, было ду-
шевным, искренним призывом 
к действиям.

Уже далеко за полночь удалось 
добраться до гостиницы, причем 
в сопровождении большого чис-
ла машин и людей. И активное 
общение продолжилось там. К 
этому времени из городов Дюз-
дже и Ескишехир подъехали од-
нофамильцы – Авидзба. И снова 
знакомства, вопросы, вопросы... 
Только авторитет и громкий го-
лос Ирфана Аргун смогли утихо-
мирить это очень трогательное, 
чистое и совершенно бескорыст-
ное братское общение».

Позже, используя разные ка-
налы, было установлено, что 
«соорудить» неприятности пер-
вого дня работы Полпреда и 
Полпредства постарались гру-
зинские «друзья» абхазцев в 
Турции, да и в самой Абхазии 
(были, значит, в те годы там та-
кие), которым пришлось не по 
нраву развитие и укрепление 
связей Абхазии с многотысяч-
ной абхазской диаспорой в Тур-
ции. Вот и были организованы 
«сигналы» и в погранслужбу 
аэропорта, и в стамбульский 
Комитет. Но... Справедливость 
всегда торжествует. И, несмо-
тря на все происки, 1 марта 1994 
года, как и намечалось Владис-
лавом Ардзинба, всем руковод-
ством Абхазии и первым Пол-
предом Владимиром Авидзба, 
стало днем открытия и начала 
работы Полномочного предста-
вительства Республики Абхазии 
в Турции.

P.S. А это одна из записей, 
завершающих все двадцати-
летние дневниковые: «20 лет 
работы, а это 7300 дней, были 
наполнены конкретными де-
лами, встречами, выступлени-
ями, поездками, знакомства-
ми... В памяти осталось многое. 
Но самый первый день рабо-
ты, столкнувший меня с чело-
веческой нечистоплотностью, 
предательством, грязным ин-
триганством с одной стороны, 
и с человеческой порядочно-
стью, доброжелательностью, 
искренней братской предан-
ностью и любовью – с другой, 
я считаю самым большим уро-
ком для себя, и самым верным 
ориентиром на моих сложных 
жизненных поворотах». 
 Из книги Владимира Авидзба, 

«Наблюдения. Размышления. 
Мнения. Выводы»

В связи с трагедией, произошедшей в 
результате террористического акта, со-
вершенного 22 марта в концертном зале 
«Крокус Сити Холла» в г. Красногорске  
Московской области, Спикер Народно-
го Собрания – Парламента Республики 
Абхазия Лаша Ашуба направил соболез-
нования руководству Федерального Со-
брания Российской Федерации.

В письмах, адресованных Предсе-

Абхазский Парламент. Слова поддержки дателю Совета Федерации Валентине 
Матвиенко и Председателю Государ-
ственной Думы Вячеславу Володину, 
говорится:

«Депутаты Народного Собрания – 
Парламента Республики Абхазия, как 
и все граждане нашей страны, потря-
сены страшной трагедией, произо-
шедшей в результате террористиче-
ского акта. 

Мы присоединяемся ко всем голосам, 
осуждающим проявления терроризма, 

и поддерживаем действия руководства 
Российской Федерации в отношении 
тех, кто пытается решить свои задачи 
бесчеловечными методами. 

Выражаем искренние соболезнова-
ния родственникам погибших, граж-
данам, получившим ранения, всем рос-
сиянам.

Мы желаем гражданам Российской 
Федерации выдержки, а пострадавшим 
от атаки террористов, – выздоровления 
и восстановления сил».  

 e Владимир Авидзба (второй слева), Бедис Кварацхелия, Гюндуз Гечба, Ардашан Бганба – активи-
сты Комитета солидарности.
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 g Интересы государ-
ства, интересы на-
рода – прежде всего.                       
И каждый, кто настаи-
вает на продвижении 
своей точки зрения, 
должен руководство-
ваться именно этим.

Точка зрения

Президент Абхазии Аслан Бжания внес 
в Парламент РА законопроект «О неком-
мерческих организациях и физических 
лицах, выполняющих функции иностран-
ного агента». В пояснительной записке к 
законопроекту отмечается, что «приня-
тие проекта закона (об иноагентах) бу-
дет способствовать защите интересов и 
обеспечению безопасности Республики 
Абхазия, ее суверенитета, прав и свобод 
граждан, а также обеспечению безотлага-
тельной реакции на иностранное вмеша-
тельство в политическую деятельность  
абхазского государства и общества».

Законопроект обсудили и на встрече 
Президента Абхазии Аслана Бжания с 
членами Общественной палаты РА. Участ-
ники обменялись мнениями о проекте 
закона. Президент отметил, что часть 
организаций, действующих в Абхазии, 
связана с недружественными России госу-
дарствами. Он добавил, что за последние 
несколько лет в республику поступило 
более 2 миллиардов рублей от между-
народных структур. При этом масштаб-
ных объектов на эти деньги построено 
не было, на гуманитарные проекты ушло 
лишь около 15%.

Однако ряд гражданских активистов в 
республике выступают против рассмотре-
ния и принятия этого закона в Абхазии.

Своей позицией по вопросу законот-
ворчества с корреспондентом газеты «РА» 
поделилась кандидат экономических 
наук, профессор СОИ, адвокат Адвокат-
ского бюро «Азинхьчара» Палаты адво-
катов РА, член Общественной палаты РА 
Фрида Лазба.

 – Мне повезло, что я живу в эпоху но-
вейшей истории Абхазии. Но мысль о том, 
что и от меня завит ее будущее, заставляет 
все время анализировать обоснованность 
своих действий, поступков, слов: а вдруг я 
вольно или невольно могу своей деятель-
ностью навредить тому будущему, которое 
обязательно должно быть светлым? Имея 
право на свободу слова, гарантированное 
мне Конституцией Абхазии, я хотела бы 
выразить свою позицию, по возможности 
взвешивая слова, как того требуют абхаз-
ские обычаи, да и в целом, нормы морали 
и этики поведения в обществе.

 Не буду подробно раскрывать своё мне-
ние по поводу проекта Закона «О неком-
мерческих организациях и физических ли-
цах, выполняющих функции иностранного 
агента». Это связано с тем, что определен-
ные его аспекты мной уже публично выска-
заны и тиражируются различными инфор-
мационными ресурсами, однако не всегда в 
адекватном контексте. Кроме того, являясь 
членом Общественной палаты Республики 
Абхазия, я связана определенными обяза-
тельствами в силу проводимых ею встреч 
с неправительственными организациями 
и уполномоченными органами исполни-
тельной власти страны, посвященных этой 
проблеме, и только после выработки Обще-
ственной палатой единой позиции по это-
му вопросу, возможно, еще раз выскажу и 
свою точку зрения.

 При этом не могу не отметить, что за 30 
лет в статусе республики субъекты законот-
ворчества нашей страны инициировали 

Фрида Лазба: строительство правового независимого 
демократического государства без законов невозможно

и приняли определенное число законов. 
Не возьмусь судить – много это или мало. 
Некоторые из них принимались в тиши, в 
процессе обсуждения иных было сломано 
немало копий в силу разного рода причин, 
другие законы со временем утратили силу, 
и на их смену пришли законы, больше от-
вечающие современным реалиям. Так, в 
тиши, как правило, проходит обсуждение 
проектов законов о переводе земель из од-
ной категории в другую. Так же незаметно 
для общества был принят, например, За-
кон «О равном праве мужчин и женщин 
при приеме на работу». Если бы инициато-
ры этого закона предложили обсудить его, 
например, адвокатскому сообществу, то в 
среде практиков эта инициатива законода-
тельного органа, скорее всего, не нашла бы 
поддержку, так как ни в Конституции, ни в 
Трудовом кодексе, ни в каком-либо законе 
нашей страны нет ни одной нормы, пред-
усматривающей дискриминацию по по-
ловому признаку. Такие законы, которые 
принимались без широкого обсуждения, 
и вызывают вопросы по поводу целесоо-
бразности их принятия, можно было бы 
назвать еще. Фетишизация законов – бес-
смысленное занятие: они создаются людь-
ми, а потому могут отменяться, изменяться, 
что и происходит в действительности. Но 
очевидно одно: совершенных законов нет, 
а строительство правового независимого 
демократического государства без зако-
нов невозможно. 

 Меняется мир вокруг нас, возникают 
новые вызовы и новые возможности, под 
воздействием которых происходят види-
мые и невидимые изменения в различ-
ных областях жизнедеятельности наше-
го государства. Это неизбежно приводит к 
необходимости правового регулирования 
правоотношений, возникающих как сти-
хийно, так и в результате целенаправлен-
ных инициатив государственных органов 
власти и управления в процессе реализа-
ции их основополагающих функций и при-
нятия решений. 

 Вспоминаю, как в первые годы после 
признания Республики Абхазия Россий-
ской Федерацией вопрос о необходимости 
гармонизации законодательства нашей 
страны с законодательством Российской 
Федерации даже не дискутировался. Это 
представлялось, прежде всего, и нашим 
профессиональным сообществом и пред-
ставителями власти само собой разумею-
щимся, а массив международных соглаше-
ний между нашими странами нарастал как 
снежный ком. И это естественно, так как 
выстраивание союзнических отношений 
между двумя государствами, являющимися 
стратегическими партнерами, невозможно 
без «сопоставимой» правовой основы этих 
взаимоотношений.

 Со временем развития правопримени-
тельной практики в профессиональном 
правовом сообществе Абхазии стали воз-
никать идеи по поводу необходимости со-
четания гармонизации законодательства 
Абхазии и России с учетом страновых осо-
бенностей развития Республики Абхазия, 
что, на мой взгляд, естественно и обуслов-
лено объективными социально-экономи-
ческими, политическими, демографиче-
скими и другими факторами.

 Вместе с тем необходимо отметить, что 
вовлеченность общества в процесс зако-
нотворчества с каждым годом все более 

расширяется, обсуждение законопроек-
тов происходит не только широким кругом 
профессионалов, но и тех, кто, не являясь 
таковыми, считает своим долгом просто 
высказать свое мнение, и это вызывает у 
меня противоречивые чувства. С одной сто-
роны, это радует, так как является свиде-
тельством качественного роста массового 
сознания и уровня правового образования 
в стране. С другой стороны – насторажива-
ет, так как сопровождается радикальной 
политизацией элит, зачастую преследую-
щих свои узко корпоративные интересы. 

 Сам процесс обсуждения законопроек-
тов регламентирован законодательством 
Республики Абхазия. Классический под-
ход к процессу принятия решения в виде 
принятия или отклонения законопроек-
та основывается не на популизме, не на 
агрессивном продвижении чьей-то пози-
ции, а исходя из функций каждого, за кем 
законом закреплено право участия в про-
цессе их принятия. Это примерно так: от-
ветственность за принятое решение несет 
Парламент – Народное Собрание Республи-
ки Абхазия, политическая воля субъектов 
законодательной инициативы, и, прежде 
всего, Главы государства, основанная на це-
лесообразной необходимости и интересов 
государства и народа – основа эффективно-
го правового государственного регулиро-
вания. А высказанные профессиональным 
сообществом и широкой общественностью 
позиции могут быть приняты или нет за-
конодательным органом. И позиция, при 
которой чье бы то ни было мнение, выска-
занное в процессе обсуждения, возводится 
в статус единственно правильного – при-

знак низкой правовой культуры, вседоз-
воленности и неспособности к цивили-
зованному диалогу. Очевидно, что это не 
служит укреплению нашего государства, 
несет угрозу его безопасности и самого су-
ществования. Интересы государства, инте-
ресы народа – прежде всего. И каждый, кто 
настаивает на продвижении своей точки 
зрения, должен руководствоваться имен-
но этим. Я так думаю.

 Надо сказать, в условиях информа-
тизации общества, всеобъемлющего ис-
пользования сети Интернет важнейшим 
аспектом общественного благополучия яв-
ляются уважительные отношения между 
гражданским обществом и представите-
лями всех субъектов власти, исключения 
«скандализации» в них, манипулирования 
общественным мнением для оказания дав-
ления на органы государственной власти 
или умаления авторитета государственной 
власти. Такого рода «скандализация» стала 
возможной вследствие того, что развитие 
традиционных средств массовой инфор-
мации, а затем и Интернета привело к ма-
нипулированию общественным мнением 
для давления на принятие решений зако-
нодательной, исполнительной и судебной 
властями со стороны гражданского обще-
ства. При этом часто используются не про-
сто тенденциозные публикации, а попро-
сту лживая информация.

 Законодательство Республики Абха-
зия возлагает на органы власти и управ-
ления целый ряд ограничений во взаи-
модействии с гражданским обществом, 
со средствами массовой информации, 
предписывая воздерживаться от любых 
действий и высказываний их представи-
телей, умаляющих авторитет власти. На-
пример, представители судебной власти во 
взаимодействии со средствами массовой 
информации руководствуются Кодексом 
судейской этики, в котором указано тре-
бование к судам воздерживаться от любых 
действий и высказываний, которые могут 
породить сомнения в объективности и не-
зависимости суда.

 Данные ограничения действуют даже в 
тех случаях, когда в отношении судьи рас-
пространяются не соответствующие дей-
ствительности, лживые, порочащие све-
дения. В частности, по общему правилу 
обращение судьи в правоохранительные 
органы с целью защиты чести и достоин-
ства или в средства массовой информации 
для публичного ответа на критику целесо-
образно лишь тогда, когда иные способы 
реагирования исчерпаны или прибегнуть 
к ним не представляется возможным.

 Таким образом, возможности судьи по 
защите от порочащих и лживых сведений 
существенно ограничены. Эти ограниче-
ния предполагают, что гражданское об-
щество и средства массовой информации 
также должны соблюдать хотя бы базовые 
этические нормы при освещении и обсуж-
дении работы судов.

 В действительности мы наблюдаем, что 
органы государственной власти и управ-
ления вовлечены в «скандализацию» об-
щественно значимых процессов, ини-
циированную различными субъектами 
гражданского общества, но ограничены в 
способах защиты от нее. Очевидно, что в це-
лях снижения степени радикализации вы-
сказываний представителей гражданского 
общества, средств массовой информации 
необходим поиск законных механизмов 
сдержек и противовесов в интересах госу-
дарства, в интересах народа Абхазии.

 Публикацию подготовила 
Русудан БАРГАНДЖИЯ

Юлия СОЛОВЬЕВА 

Как сообщил заместитель гла-
вы Администрации Гулрыпш-
ского района, начальник Сель-
хозуправления Рафик Григорян, 
весенний сезон в садах, на полях 
и плантациях в полном разга-
ре. Несмотря на неустойчивую 
погоду, крестьяне спешат с ве-
сенне-полевыми работами, ис-
пользуя каждый ясный день. Уже 
подготовлена и урчит на участ-

Богатый урожай закладывается весной
ках сельхозтехника. Побужда-
ющим к активизации работы 
фактором является пример ООО 
«Вина и Воды Абхазии», которые 
арендуют на территории района 
250 гектаров под виноградни-
ки. Все они уже все приведены 
в порядок.

Опытные крестьяне, ориен-
тируясь на итоги прошлого года 
по урожайности, сверяют пла-
ны – что и сколько будут сажать 
на этот раз. На рынке востребо-

ван молодой местный картофель, 
ранние овощи. По-прежнему пер-
спективной культурой остает-
ся клубника. Однако из-за того, 
что «клубничное» предложение 
на рынке стало очень щедрым, 
цены на нее упали – к радости 
покупателей и огорчению про-
изводителей.

В этом сезоне планируют уве-
личить посевные площади под 
кукурузу и овощи. Насколько – 
пока точно в сельхозуправле-

нии сказать не могут, обозначе-
на только тенденция. 

Это не такое простое дело: 
надо договариваться с людьми, 
предусмотреть увеличение за-
трат на горючее для техники, да 
и других нюансов немало.   

В районе помнят, что когда-то 
гулрыпшцы славились успеха-
ми своих животноводов. Но пока 
вернуться к этому не получает-
ся, скот держат только в частных 
хозяйствах. Молоко, сыр, ахар-
цы, творожные продукты люди 
производят для собственных се-
мей и продают излишки. Тем бо-

лее что качественные молочные 
продукты очень востребованы и 
стоят недешево.  

Как считают специалисты, 
одной из наиболее существен-
ных препон к масштабному 
развитию животноводства яв-
ляется риск различного рода 
заболеваний. Владельцы жи-
вотных очень ответственно от-
носятся к этому, вся скотина в 
районе привита, ее здоровье 
контролируют специалисты Ве-
теринарной службы под руко-
водством Руслана Феликсовича 
Кондакчяна.



Читайте новости первыми 
на сайте www.gazeta-ra.info4 | «Республика Абхазия»

№16 (4319) | 26 марта 2024 года

РЕСПУБЛИКАНСКОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ «АПСНЫМЕДИА» 

МНЕНИЕ РЕДАКЦИИ МОЖЕТ НЕ СОВПАДАТЬ С МНЕНИЕМ АВТОРОВ ГАЗЕТА ВЫХОДИТ ДВА РАЗА В НЕДЕЛЮ, ОБЪЕМ — 1 ПЕЧ. Л., ЦЕНА — 20 РУБ.

Наш адрес: Республика Абхазия, г.Сухум, ул. Званба, 9. 
Тел.: +7 (840) 226-45-11, +7 (840) 226-78-72

 И. о. гл. редактора  Артавазд Сарецян 
Сайт: gazeta-ra.info  E-mail: gazeta_ra@rambler.ru

 Р/с РГУ «Апснымедиа»:
 4050 3810 0000 0000 0016

Материалы внештатных авторов, не заказанные редакцией, принимаются в объеме до 5000 знаков с учетом пробелов. Редакция не вступает в переписку с авторами.

ТЕРАКТ В РОССИИ. 
Боль не осталась безликой

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

меняться постоянно. Но в какую 
сторону? Есть ли пострадавшие? 
Погибшие? Терпение на пределе. 
Растет внутреннее напряжение. 
Хочется конкретности. Звонок в 
Москву. У некоторых из моих дав-
них друзей – МГУшных журфаков-
цев – дети приняли эстафету ро-
дительской профессии и теперь 
являются обладателями «титу-
лов» – корреспондент ТАСС, соб-
кор. «Интерфакс». Надежда на их 
осведомленность. Москва отвечает 
мне оперативно. Сразу же понима-
ют, чем вызван звонок. Наше поко-
ление, с юности приученное дер-
жать руку «на пульсе времени», не 
отвыкает от этих профессиональ-
ных принципов. И мне конкретно 
и четко сообщают: «По самым пер-
вым данным, это настоящий тер-
рористический акт, включивший 
самые бесчеловечные способы. 
Стрельба из автоматов. Зажига-
тельные смеси. Поджог помеще-
ния. Все необходимые ведомства 
на месте. Все необходимые меры 
принимаются. Уже есть предполо-
жение, что погибли не менее двад-
цати человек, но намного больше 
пострадавших».

Двадцать погибших мирных 
граждан, любящих искусство, 
пришедших на концерт группы 
«Пикник». Воображение начина-
ет рисовать картину происходя-
щего: страх, крики, «пробка» из 
стремящихся покинуть концерт-
ный зал и… автоматные очереди, 
огонь, дым. Тут же яркой вспыш-
кой мысль – а ведь именно в «Кро-
кус Сити Холле» пару дней назад 
был открыт Международный тури-
стический форум, и наша Абхазия 
там представлена. Успокаивает на-

дежда, что «Крокус» – огромный 
центр, и к туризму приобщают в 
другом помещении. 

Далеко за полночь. Сна нет. 
Сменяю телеканалы один за дру-
гим. На всех каждые полчаса со-
общают новости с места страшной 
трагедии. И от раза к разу они ста-
новятся все страшнее и страшнее. 
Где-то промелькнуло, что некото-
рые зрители, услышав выстрелы, 
решили, что это – составная часть 
концертной программы. К велико-
му сожалению, это не так. Уже идут 
извещения о сорока погибших, 
потом о шестидесяти, к утру уже 
о девяносто трех. (Официальная 
статистика 26 марта озвучила: по-
гибло 139 человек, среди них трое 
детей. Число пострадавших – 182). 
Причиной стали огнестрельные 
смертельные раны и отравление 
угарным газом.

Всю ночь на месте трагедии 
анализировали ситуацию, коор-
динировали работу, принимали 
необходимые меры, давали ука-
зания вице-премьер Татьяна Го-
ликова, министры: здравоохране-
ния Михаил Мурашко, внутренних 
дел Владимир Колокольцев, пред-
седатель Следственного комитета 
Александр Бастрыкин, руководи-
тели правоохранительных и во-
енных структур, других ведомств 
и учреждений, чья помощь в этот 
напряженный момент крайне не-
обходима. Одним из первых туда 
прибыл губернатор Московской 
области Андрей Воробьев. 

Обо всем происходящем с само-
го начала докладывается Прези-
денту Владимиру Путину.

Все службы, напрямую связан-
ные с разрешением этой страшной 
ситуации, работают на пределе 
ответственности и собранности, 
на максимуме сил и возможно-

стей. Врачи борются за сохранение 
жизни каждого, кто стал жертвой 
теракта. Ни на секунду не прекра-
щают действия по поиску его ис-
полнителей, заказчиков, органи-
заторов, всех причастных к нему 
следственные и правоохранитель-
ные органы, все другие необходи-
мые структуры. Результаты есть. 

…С момента начала этой траге-
дии стало ясно: в Россию пришла 
большая беда, пришло большое 
горе. И она снова сумела спло-
титься воедино, собрать силы, 
способности, возможности, что-
бы противостоять преступлению 
против человечности, которое 
не может иметь никакого объ-
яснения и никакого понимания. 
В этот тяжелый час очень зна-
чимо и важно для этой большой 
страны, для каждого ее патрио-
та, каждого гражданина, что эта 
ее боль не осталась безликой для 
стран мира, она затронула люд-
ские души и сердца. Президенту 
Российской Федерации Владими-
ру Путину, Правительству страны, 
Государственной Думе, всем дру-
гим государственным структурам 
из разных стран поступают слова 
соболезнования, слова искренней 
поддержки.

Слова скорби, дружеской под-
держки от имени Республики 
Абхазия, всего абхазского наро-
да братской России направили 
Президент Аслан Бжания, Пре-
мьер-министр Александр Анкваб, 
Спикер Парламента Лаша Ашуба, 
Посольство Абхазии в России, ру-
ководители разных министерств, 
ведомств, учреждений.

Весь народ Абхазии пережива-
ет вместе с народом России и ждет 
справедливого возмездия всем, 
кто причастен к этому страшному, 
нечеловеческому деянию. 

Юлия СОЛОВЬЕВА

У меня всё больше сомнений 
– и в божественной природе 
человека, и в теории Дарвина. 
Не могу поверить, что человек 
способен вот так просто пойти 
на убийство сотен беззащитных 
людей, среди которых большин-
ство – женщины и дети.

Абхазия знает, что это такое. 
Мы пережили 14 декабря 1992-
го и по сей день слышим сто-
ны, доносящиеся из горящего 
вертолета, упавшего на горном 
склоне в  селе Лате. 

В 20 часов 22 марта 2024 
года группа вооруженных осо-
бей ворвалась в здание «Кро-
кус Сити Холла» в Подмосковье 
и начала расстреливать при-
шедших на концерт нарядных 
людей. Обычных людей, для 
которых вечер пятницы – это 
возможность расслабиться, за-
быть ненадолго о проблемах, 
послушать музыку и побыть в 
атмосфере праздника. 

Там, где самодовольные гут-
таперчивые кукловоды без моз-
га, сердца, истории и памяти 

Жить под страхом мы себе не позволим
нажимают на кнопки, чтобы за-
пустить механизм вселенского 
зла, просчитались: нас не на-
пугать. 

Мы осознаем – и теперь уже, 
надеюсь, окончательно осозна-
ем, что имеем дело не с чело-
веческой природой, нет! Про-
тив нас ведут битву силы зла и, 
судя по тому, как безжалостен 
и кровожаден враг, наступает 
– в который уж раз, наверное, в 
истории мира – самый острый 
и бескомпромиссный ее бой. 

Чем мы ответим? Мы отве-
тим,  как принято у людей: во-
ины будут сражаться, верующие 
– молиться, и каждый будет за-
ниматься своим делом, пото-
му что страшнее смерти может 
быть только жизнь под страхом, 
в плену у страха. 

Именно этого враги и доби-
ваются: лишить нас радости 
жизни и способности свободно 
дышать.

 Не бывать этому.
Потому что даже в минуты, 

казалось бы, непреодолимого 
напряжения и всеобщего ужа-
са люди находили возможность 

помогать друг другу и спасали 
близких, спасали всех, кого мог-
ли спасти. Это потом мы назо-
вем их поступки подвигом люб-
ви и человеколюбия. 

А в тот момент молодой че-
ловек по имени Максим, инва-
лид-колясочник, закрыл собой 
свою девушку, и она выжила. 
Ещё один молодой мужчина, 
пришедший на концерт с су-
пругой, выбил автомат у од-
ного из нападавших и, обез-
вредив его, дал возможность 
спастись нескольким десяткам 
зрителей. 

Сам он тоже, к счастью, спас-
ся, и наши коллеги-журналисты 
уже нашли его. Важно знать о 
людях, сумевших вывести не-
вредимыми несколько сотен 
детей, репетировавших в одном 
из залов Крокуса, и о 16-летнем 
юноше по имени Ислам, кото-
рый подрабатывал в гардеробе 
и, когда началась стрельба, вы-
вел по служебным коридорам 
более 100 человек.

Мы узнаем ещё много таких 
историй. И это свидетельство 
нашей силы. Не бояться. 

Терроризм – это зло, не знаю-
щее границ, не имеющее нацио-
нальности. 

Призывы к межнациональному 
конфликту по отношению к таджи-
кам, мигрантам и мусульманам оз-
начает действовать по сценарию, 
который выгоден только врагам 
России, так как цель и заключает-
ся в том, чтобы спровоцировать в 
России большой межнациональ-
ный конфликт и противостояние, 
разрушить вековую дружбу между 
братскими народами. 

Произошла ужасная трагедия, 
погибло множество людей, сре-
ди которых есть дети. Так враг хо-
чет создать фон недоверия в стра-
не, раскачать ситуацию внутри и 
нажать на самое чувствительное 
звено.

Но мы уверены: только в консо-

лидации и единстве народов наша 
сила, мы крепкая и большая стра-
на, одна дружная семья. Мы дол-
гое время живем в мире и спокой-
ствии, которые каждый раз кто-то 
извне хочет нарушить.

Но мы не должны и не будем 
поддаваться на провокации.

Мы будем помогать нашим бра-
тьям и всегда готовы встать на за-
щиту, как это уже делают с самого 
начала операции СВО на Украине   
наши соотечественники из интер-
национальной бригады Пятнаш-
ка во главе с командиром Ахрой 
Авидзба.

От лица главы МАД Беслана 
Агрба, от всей Московской абхаз-
ской диаспоры выражаем глубо-
кие и искренние соболезнования 
семьям погибших, всем постра-
давшим в этом ужасном теракте.

Сразу же после появления ин-
формации о теракте в Красногор-
ске Посол Абхазии в Никарагуа 
Инар Ладария направил искрен-
ние соболезнования Послу России 
в Никарагуа Александру Хохоли-
кову и выразил уверенность, что 
все причастные к данному бесче-
ловечному преступлению будут 
найдены и привлечены к жесткой 
ответственности. 

После совершения теракта 
Президент Никарагуа Команданте 
Даниэль Ортега и вице-президент 
Росарио Мурильо направили Ноту 
соболезнования Президенту Рос-
сии Владимиру Путину. Они осу-
дили террористический акт, как 
проявление нацизма и фашизма, 
которые продолжают угрожать со-
временному миру, просили пере-
дать всем пострадавшим в данном 
чудовищном теракте слова брат-
ской поддержки и солидарности. 

Президент Даниэль Ортега 

Никарагуа соболезнует 
и негодует

подписал Указ, в котором объя-
вил 24 марта Днем национально-
го траура в знак солидарности с 
российским народом. Все флаги 
на территории Никарагуа были 
приспущены. 

24 марта в Никарагуа состоя-
лось траурное мероприятие со-
лидарности с Россией, организо-
ванное руководством страны, оно 
прошло в Национальном театре 
имени Рубена Дарио. В нем при-
няли участие Спикер Парламента 
Густаво Поррас, советник Прези-
дента Лауреано Ортега, мэр Мана-
гуа Рейна Руеда, представители 
Правительства, члены диплома-
тического корпуса, аккредитован-
ного в Никарагуа. Участником это-
го собрания был Посол Абхазии 
Инар Ладария.

 e На снимке: Посол Абхазии в Ника-
рагуа Инар Ладария возлагает цветы 
в память о жертвах теракта в «Крокус 
Сити Холле» в Красногорске.

Слово Московской 
абхазской диаспоры


